

tidios. De ellos algunos se han visto en el hombre, pero son mas comunes que patógenos.

Lección 19

Condiciones normales físicas y químicas, para la vida de los microbios.- Condiciones nocivas para su vegetabilidad, funciones y vitalidad.- Materiales infertilitantes.- Materiales microbílicos: 1º coagulantes (medio, reacción, cantidad de agua, sequedad o humedad, etc). 2º opidantes y 3º otras (radiaciones, etc.).- Materiales que son infertilitantes o microbílicos según el tiempo, cantidad, presencia de aire, reacción del medio, etc.

Los microbios necesitan para su vida, condiciones físicas (calor, luz, electricidad y otras radiaciones) y químicas (elementos formadores, alimentación, etc.). Estas mismas condiciones, pueden ser nocivas para su vegetabilidad,funcionalismo y vitalidad, por exceso, defecto, duración excesiva, etc.

Las materias infertilitantes, son las que detienen la evolución de los microbios, pero no los matan ej.: el bacilo de Leberth que puesto en hielo no evoluciona, aunque no muere, pues al subir la temperatura vuelve a evolucionar. Son medios infertilitantes, las cámaras frigoríficas, que se utilizan para la conservación de carnes, pescados etc. el azúcar con él que, hacen las confituras, etc.

Las materias microbílicas, son las que destruyen los microbios, ya por coagulación, ya por opidación, ya por la fabricación de medios en los cuales no puede vivir el microbio.

Los primeros o sea las microbílicas por coagulación, son las que coagulan el protoplasma, influyendo en esto: el medio, que puede impulsar cambios osmóticos, acentuados por la acción del calor; la acidez, que dificulta la coagulación;

los abuelos que la favorecen; el agua que también la favorece; la sequedad que la dificulta o suelta, lo cual nos explica la resistencia de los esporos, ya que tienen poca agua y en cambio la relativamente fácil muerte de las bacterias, ya que contienen mucha agua y por fin influye también el estado hidrométrico, así, el calor húmedo es un gran bactericida, en cambio, el calor seco es poco coagulante.

Las microbicidas por agitación están representadas por el O² o por vapores que lo desprenden fácilmente y, el ozono, peróxido, perulfato, peruanaganato, etc., por último las terceras son las sustancias o materias que cambian el medio físico; óptimo o indiferente, por otro, inhabitable y mortal.

Una misma sustancia puede ser infertilizante o microbicida según: la cantidad, así una temperatura de 50° es infertilizante y una de 200° es microbicida, un pequeño chorro de agua oxigenada no mata las bacterias, y en gran cantidad, produce un muerte y requiere el tiempo de acción, así una ebullición de un minuto, es infertilizante y de media hora es microbicida.

En resumen, los microbios se atacan mucho mejor, en presencia del aire, bajo la acción del calor, de la luz y de un medio alcalino.

Aquí es preciso advertir, que hay un agente llamado microbicida y que sin embargo dice muchos que desean borrar este concepto; nos referimos al sublimado mercurio.

En efecto esta sustancia en contacto con los microbios forma un albuminato de mercurio, que forma una capa protectora a los esporos y aun quízás a los microbios. Prueba esto el hecho de que tratando los frs Rodríguez Mendoza y P. y S. para de conservar su cadáver, decidieron a falta de otros medios, sumer-

erto en un baño de sulfuroso al 10%, y en efecto dentro de este baño, a las pocas horas estaba en plena putrefacción.

Lección 20.

Los microbios y la temperatura.- Acción general de esta.- Temperatura óptima: su acción en la vegetabilidad (límites superior e inferior) en las funciones (atenuación) y en la vida.- Temperaturas altas y mortíferas (especies sin esporos y con esporos).- Ley general de esterilización.- Umples del calor como microbicida: procedimientos y aplicaciones.-

El calor como ya sabemos puede ser útil o perjudicial a los microbios, según la intensidad de su grado térmico y según su manera de actuar.

Temperatura óptima, es el grado térmico, que favorece más la vida microbiana y el cual es muy variable pues cada microbio tiene su temperatura óptima determinada; y aun un mismo microbio no tiene una temperatura óptima fija, sino que abarca uno o dos grados, por lo que, se llama también, zona óptima de temperatura.

Por lo que se refiere a la vegetabilidad, la temperatura óptima es muy variable, así hay las bacterias niveas o frigoríferas, que viven repartidas entre las capas de nieve, tanto es así que las nieves rojizas, azuladas o negruzcas, deben su coloración a al polvo que han arrastrado o a las bacterias cromógenas, que en ellas colonizan. Es de suponer por tanto que su temperatura óptima está bajo cero. Las bacterias acuáticas, viven bien a una temperatura de 10° a 15°; las patógenas, de 27° a 29°; las termófilas, de 50° a 70°, siendo muy notable que a esta temperatura coagulan los albuminoides y en

cambio no alteran su protoplasma. Hay microbios poco exigentes por lo que se refiere a la temperatura óptima, otros en cambio, como el bacilo tuberculoso humano, exigen de 38° a 39° mientras que el de los peces, anfibios y otros animales de sangre fría, viven bien a menor temperatura.

La temperatura óptima, tiene dos límites: superior e inferior. El superior es para las níveas de 10° : para las acuáticas, de 25° a 30° ; para las palógenas, de 42° (pneumococo, bacilo de Koch); para las termófilas de 78° a 80° . El inferior es indiferente para las níveas; de 5° para las acuáticas; de 5° para el bacilo tifídico; de 20° para el pneumococo; de 28° para el bacilo tuberculoso y de 40° para los termófilos.

Son habilitables poco a poco, a grandes diferencias térmicas, así la bacteridía carbunculosa, puede pasar paulatinamente de 38° a $42 \frac{1}{2}^{\circ}$ y puede descender hasta 10° ; otro de los que se habilitan fácilmente es el bacilo subtilis.

En cuanto a las funciones microbianas, vemos que la fosforescente y la crómogena, pueden realizarse a temperaturas menores que la vegetatividad: la esporulación se puede impedir, por calentamiento continuado y se crean rojas asporogénas; si elevamos la temperatura se atenúa la virulencia de los microbios, así la bacteridía carbunculosa pierde su virulencia a 55° en breve tiempo, pero esta atenuación, es solo transitoria y para que persista podemos actuar a una temperatura inferior (42° a 43°), por espacio de varios días y en contacto del aire. Naturalmente, que la bacteridía, en estos días, se habrá reproducido una infinidad de veces pero los nuevos seres tendrán escasa virulencia.

Este es el procedimiento de atenuación descubierto por Pasteur.

Referente a la vida bacteriana, vemos que no hay una temperatura mortal única, sino una serie de zonas mortales, distintas para cada especie: las níveas mueren de 10° a 15° ; las acuáticas, de 25° a 30° (es por tanto comprobado de base científica, bañar a los niños con agua soleada); las patógenas a 52° generalmente y las termitas mueren a una ebullición interna. Las especies sin esporos, mueren de 1 a 10 minutos de temperatura no muy alta: el pneumococo y el vibrion colérico a 52° ; la bacterida carbunculosa y el estreptococo a 54° ; el bacilo tifídico, el muermoso y el piozianino a 56° ; el estafilococo dorado a 58° y el bacilo difterico a 60° . Las especies esporuladas resisten mucho más, la bacteria muerde pronto, pero el esporo tiene gran resistencia, así recién frito del suelo, microbios esporulados vemos que los esporos resisten la ebullición por espacio de $\frac{1}{2}$ hora y para desactivarlos, hay que someterlos a 140° durante un minuto; los esporos del carbunclo, mueren a 105° en un medio húmedo y a 120° en un medio seco; los del bacilo tetánico, para estar seguros de su muerte, hay que someterlos $\frac{1}{2}$ hora a 110° etc... Para tener confianza en la acción microbicida del calor, hay que llegar a 120° si es calor seco y a 110° o 120° si es calor húmedo.

El calor puede ser empleado, como microbiciida, mediante los siguientes procedimientos: calentamiento, pasteurización, hidrólisis, ebullición prolongada, horno, estufas e hincuerración.

El calentamiento, basta que sea de pocos grados para las acuáticas (agua soleada) y ha de ser de más, para las patógenas (bacilo de Dujaray, muere a 56° y bact. apli-

zar una temperatura igual, para desinfectar la región en que se halle), también podemos valernos del agua caliente.

La pasteurización, consiste en elevar la temperatura de un líquido a 60° ó 70° y luego hacerla descender rápidamente (cascada o serpentín) a 8° ó 10° ; se emplea casi exclusivamente en la leche, pero no es de resultados seguros, pues destruye los fermentos y no mata los esporos.

La Lyndalización o procedimiento de Lyndall, es más perfecto que el anterior y consiste, en llevar el líquido a la ebullición y producir un rápido descenso de temperatura cinco ó seis veces consecutivas y así se consigue matar las bacterias, nacidas de los esporos, que pudieron quedar tras las primeras ebulliciones, antes de que explotaran. En nuestro país, apenas se emplea por ser largo y engorroso.

La ebullición prolongada por espacio de hora y media, sirve para conservar alimentos, para lavar ropas, se usa en cirugía, y es de resultados más eficaces, cuando se verifica a presión y en medios alcalinos (lejías).

Los estufas pueden ser, secas y húmedas, las primeras por necesitar muy alta temperatura, casi no se emplean, las segundas ofrecen una seguridad a temperaturas mucho más bajas (110° , 107° , 135°), pero no sirve para este diligir ciertos objetos (cuero, pieles, plumas etc.), además en los objetos de gran masa, para lo que en el punto ó sea que la temperatura central es mucho más baja que la periférica y por tanto la esterilización no es completa.

La llama, se emplea para instrumentos de Cirugía, va-rijas, palanganas, etc; se ha usado en Encapuchada (encapuchada por las llamas), incluso se ha empleado en la desinfección de los buques, produciendo una carbonización superficial de las paredes interiores; da buenos

resultados por la elevada temperatura de la llama y por su brevillez en la aplicación.

La incineración, es más segura, no hay espanto que la resista.

Todas estas prácticas hay que conocerlas bien, para aplicarlas cuando intervengamos en enfermedades infecciosas o sospechosas de tales, como el cáncer, respecto al cual, en el último Congreso de Bruselas, se ha sostenido, que se contagia, siendo muy lenta su evolución; el germen (hasta vía no conocido) entra en la sangre e invade el organismo, por lo que se aconseja una rigurosa desinfección de todo lo que haya tenido mas o menor contacto con el cáncer, (instrumentos, material de cura y sobre todo las manos del operador).

Lección 2º

I. Los microbios y las temperaturas bajas.- Resistencia (putrefacción, otras fermentaciones, bacterias patógenas). - Efectos de las congelaciones y descongelaciones sucesivas. - Aplicación de las bajas temperaturas. - Electricidad (estática, de alta, corriente de inducción, de gran frecuencia). Efectos. - Magnetismo. - Radiaciones ultravioletas. (Högström, Bequerel. - Curie, radio, etc.). - Efectos.

Por regla general los microbios y especialmente los bacterianos se desarrollan con tanta más dificultad, cuanto mas vaya descendiendo la temperatura.

Antes de llegar a 0° se detienen la putrefacción y las fermentaciones, sin embargo las bacterias no mueren sino que solo se alargan, pues si subimos la temperatura, vegetan con más energía que antes. El frío es pues un medio inhibidor.

A -20° se detiene a 20° bajo cero, pierden algunas fu-

serias su virulencia y se desarrollan formas vegetativas (bacteridia carbuncular, cíbora de las gallinas). A -90° vive la levadura de cerveza, sin perder su poder fermentativo. A -130° durante 20 horas ó a -70° durante 108 horas, no suenan los esporos carbunculares ni los del *b. subtilis*. En general de -70° a -220° (temperaturas obtenidas con el hielo y el gas carbonico, líquidos) la mayoria de los microbios no tienen gran influencia. En hielo vive 106 días el estafilococo dorado y 66 el hielo tifóideo. Si algunos microbios mueren por el frío, es una excepción.

Para que el frío sea microcidio es necesario que las congelaciones y descongelaciones se sucedan con frecuencia, en un cultivo de 1 cm^3 con 20000 bacilos tifóideos, queda estéril, después de 8 congelaciones y descongelaciones realizadas en tres días.

La acción de la electricidad, es todavía muy discutida; los experimentos llevados a cabo, son poco numerosos y a la vez deficientes y de compleja interpretación, por los cambios físicos y químicos a que da lugar. La acción de la electricidad estática, es completamente desconocida, podemos suponer que un rayo, tenga acción bactericida, por su gran energía, pero no tenemos hechos positivos que nos lo demuestren. La de pila, es de efectos casi nulos, si es de corta duración y de corriente media; si es de gran duración y corriente intensa, no se desarrolla el cultivo en el polo positivo por la acción del líquido, pero es posible sembrarlos de nuevo y vegetan bien. Las corrientes inducidas casi no tienen acción, con intensidades menores de 30 miliamperes. Las de gran frecuencia, que tienen 200000 oscilaciones por segundo, pueden menguar la vitalidad y extinguir el poder crómogeno (*b. piociánico*), no obstante parece que en algunas especies no produce atenuación y

en otras, actúa sobre las bacterias destruyéndolas y hasta formando anticuerpos (s. difterico y piojíaco).

El campo cromogénico, retarda la fermentación alcohólica de la levadura de cerveza; ha sido poco estudiada su acción.

Los rayos *Hertzianos*, inactivos para virus, mequinan la vegetación, vegetabilidad y hasta pueden ser mortales para otros si colocamos un cultivo cubierto con una pañuelita de plomo agujereada, bajo la influencia de los rayos *Hertzianos* se detiene su desarrollo en los pueblos en que los rayos no están interceptados. Los rayos de *Pecquelin-Curie*, defiuen el desarrollo microbiano y son levemente microbicidas; para matar un cultivo de bacilos coléricos y tifoides precisa, una exposición de dos días a corta distancia del foco radiante. El radio es un potente microbicida, pues bastan dos minutos, para destruir un cultivo de *Bacillus carbunculosa* esporulada, no es de extrañar, pues su acción beneficiosa en lesiones cancerosas, neoplásicas etc.

Leccción 22

La luz y las bacterias.- Corrupción.- Acción general.- Acción sobre las bacterias coloreadas.- Acción sobre las no coloreadas en la vegetabilidad, funciones y vitalidad. Aplicaciones.- Circunstancias que influyen en la acción de la luz (intensidad, sequedad o humedad, medias, cambios químicos de este, aire, disociación).- Acción de otras luces.- La presión y la agitación mecánica: acción.-

El agente, luz, en su relación con las bacterias ha sido mucho mas estudiado que los agentes precedentes, excepto el calor; sin embargo, resulta complejo, pues además de las circunstancias diversas en que actúa, hay que considerar los rayos luminosos

catoríficos y químicos que lo integran.

Los microbios contradicen el afánimo antiguo de que sin luz no hay vida, pues en general, la luz es nociva para ellos. Sin embargo algunas especies la buscan y así el *b. photometricum* que es inmóvil, se mueve a su presencia.

Las bacterias coloreadas, que por lo regular no son patógenas, forman el grupo de las bacterias sulfúreas de Nitrogranaški, y viven perfectamente bajo la acción de la luz, gracias a su materia colorante (bacterio-purpurina) que obra como la clorofila, aunque con más actividad. Constituyen el lazo de unión entre los bacterias no coloreadas y las plantas verdes.

Los moscos y lepidópteros viven bien en la oscuridad. Las bacterias no coloreadas, en cuyo grupo se encuentran las patógenas, no resisten la acción de la luz, ésta es para ellas un microbicida energico. No vegetan en sitios iluminados y por eso la flora bacteriana cutánea del hombre es escasísima, mientras que la de los animales de pelo largo y tupido es muy abundante. Tienen las funciones fosforescente y cronógena (*b. piocianinico*), su virulencia se atenua y aun llega a extinguirse, así hasta una corba mortalidad, para que se atenue la virulencia de las bacteridias carbunclosa, extinguiéndose por completo si se prolonga hasta poco antes de morir; dejau de reproducir y hasta los mismos espores mueren con una inactivación de 30 ó 40 horas (el esporo carbuncloso necesita de 30 a 54 horas de exposición). La luz mata a los microbios, lo que se demuestra con la comparación de dos cultivos en iguales condiciones, colocando si uno de ellos al sol y el otro a la sombra: hay también el experimento de Budner, que consiste en tapar con

carbono negro, en el que se hayan recordado letras o dibujos, un cultivo en drapa y se ve, que solo brotan las bacterias, en los puntos protegidos de la luz.

Los rayos ultra-violetas o químicos son mucho mas energicos, que los infra-rojos o calóricos, por esto la fototerapia, utiliza especialmente los primeros: otras aplicaciones de la propiedad microbicida de la luz, las venenos en las costumbres populares de secar la ropa al sol y de poner en idénticas condiciones la ropa sucia y otros objetos infestos.

La acción de la luz es influida por varias condiciones:

- a) intensidad, así la difusa es poco activa, en cambio la directa lo, es mucho; en esta condición influye por tanto, la hora del día, la estación, el estado de la atmósfera, etc.
- b) sequedad o humedad, así con esta última es mas poderosa
- c) medio, así si en un calor ordinario sembramos microbios se desarrollaran bien, si están en oscuridad, apenas lo harán, si ponemos el cultivo al sol y no lo harán en absoluto, si antes de la siembra soleamos el suelo, pues queda este vaciado por el sol.
- d) cambios químicos del medio, debidos a la luz, así las grasas se saponifican, volviendo ácido el medio, los azúcares forman alcohol, alcoholizando el medio, a veces se forma agua oxigenada etc. Cambios todos que hacen imposible la vida del microbio.
- e) aire, así en una atmósfera espaciada, con mucha aire, y descendente mejor de la luz y en el vacío es poco energica la acción de esta ya que para producir el mismo efecto bactericida se necesita mucho mas tiempo, lo cual se debe quizás a la falta de oxidaciones.
- f) dissociación de la luz, ya sea por el especímetro, por el bichromato potásico, por el sulfato de cobre, o por las sales de quinina, tenemos que los rayos mas activos

sou los químicos (violetas y ultravioletas). - g) metales coloides los que, unidos a la luz matalan rápidamente las bacterias, las cuales sin ellos resisten algo más. Hay que hacer notar que el estado coloidal, convierte a los metales, en verdaderas diastásis minerales que tienen vida, que se pueden extinguir con el clorofórmico y que se pueden matar con el ácido nítrico y que los metales coloides, no están disueltos, sino que forman partículas ultra-micromóscopicas, que solo necesitan una causa que rompa el equilibrio en que se hallan, para que precipiten al igual que el polvillo de la atmósfera. Todas estas influencias que quedan apuntadas, explican las contradicciones experimentales, que existen en este estudio.

Gracias a la luz y a las otras influencias, son poco temibles las bacterias de la atmósfera, nublo y aguas superficiales. La luz eléctrica, de arco volcánico, la del magnetismo, etc son menos poderosas que la luz solar, pero pueden producir idénticos resultados, aumentando el tiempo de acción.

La presión, llevada a grandes extremos, no es muy influyente, hoy la experimentación sobre este particular es escasa. La agitación mecánica ha sido tenida como desinfestante, pero no está probado que lo sea, pues el saneamiento de los ríos, que se atribuía a dicha agitación, es debido a la acción de la luz y del Dr. Adams en nuestra sangre tenemos bacterias ej.: las septicimicas, y no que está en constante movimiento.

Lección 23

Las bacterias y los agentes químicos. - Cuales y cuantos son estos. - Antisépticos; dificultades para definirlos: definiciones de Duchamp y de Bodin. - Sinomina. - Modo de obrar de los anti-

71

repticos.- Condiciones que intervienen en la accion de los antisépticos (microbio, adaptacion, cantidad del agente, vehículo, medio, temperatura, luz, etc.) - Deducción práctica.

Los agentes químicos que pueden obrar sobre los microbios son numerosísimos. Aquí estudiaremos solo, los perjudiciales al microbio, que se conocen con el nombre de antisépticos.

Es muy difícil dar una definición exacta de antiséptico, pues una misma sustancia, considerada como tal, puede ser beneficiosa, indiferente y nociva para los microbios, así si en un cultivo de *B. subtilis*, ponemos manila, veremos que el bacilo, vive perfectamente, la manila es indiferente. Esta manila se desdobra luego y produce formaldehido, el cual para la evolución del bacilo (nocivo), pero luego este se habrá visto mejor que antes, la manila es beneficiosa. Si sublimado a doce de 1 por 500.000, es indiferente, además cuando se mezclan microbios en un precipitado de albúmina mercurico, por lo que en algunos casos es protector y por fin en otros muertos es nocivo. Los antisépticos son, unas veces infelebitizantes y otras microbicidas y en uno y otro caso su acción puede ser parajera, persistente y definitiva. Los antisépticos han sido más poderosos como el fénol, yodoformo etc. habitan microbios. Por todo lo cual, se comprende, lo difícil que ha de ser dar una buena definición de antiséptico.

Duchamp, refiriéndose a las levaduras, llama antiséptico, a todo cuanto impide la marcha de los fermentos fermentativos, pero este concepto es muy vago por cuanto no hay sustancia ni agente que no pueda perjudicar dichos fermentos y porque, no se refiere para nada a la acción microbida.

72

Para Rodin, antiséptico es todo medio perjudica la vida microbiana, lo que no es mas que una generalización de la definición de Diderot.

Antiséptico, etimológicamente, significa, contrario a la septicemia, concepto que como se ve no es exacto. Se ha llamado a los antisépticos, desinfectantes, antimicrobicos, antibactericos, microbicidas, bactericidas, antilúticicos (de lues, peste), esterilizadores, etc. palabras que no son del todo siniestras.

El Dr. Rodríguez Mendoza propone que se les llame anti-infectantes (contrarios a la infección) y como que produmos utilizarlos para evitarla ó para combatirla, así haremos pre-infección, en el primer caso y desinfección en el segundo.

Los antisépticos obran por coagulación, oxidación, combinaciones químicas con el microbio, formandole una capa protectora cuando permite los cambios osmoticos, perifacial en caso contrario; modificando el medio, etc.

La acción de los antisépticos está subordinada a varias condiciones 1º Microbio, cada microbio es diversamente sensible a los medios tóxicos, así el vibrio del cólera muere, en una solución de 1 por 400 de ácido fénico y de 1 por 4.000 de clorato de plata y el b. lipídico en una de 1 por 200 de ácido fénico y de 1 por 4.000 de clorato de plata. 2º Adaptación, lentamente y a dosis pequeñas crecientes, pueden los microbios habituar a los venenos, así el pneumobacilo vive bien, en agua sublimada al 1 por 40.000, pudiéndole habituar a vivir hasta al 1 por 2.000, que es dosis mortal. 3º Cantidad del agente, es evidente, que cuanta mayor sea la cantidad del agente, mayor energía desarrollará. Pero, es preciso notar que mas que al volumen de lo que se ha de desin-

fectos, hay que atender al numero de bacterias que hay que destruir, pues cada una toma su parte y la cantidad que en el mismo volumen bacteriana para unas pocas, no bastaría para muchas. 4º Vehículo: generalmente se usa como tal, el agua o el aceite; la solución a agua es mas activa que la oleosa. 5º Medio, si es favorable, hace resistir mas a los microbios, si es adverso les quita energías; resiste mas los que viven en líquidos orgánicos, que los que viven en el agua o en un medio ácido, así la bacteridida carbunculosa asporulada muere en el agua con $\frac{1}{1500.000}$ de sublimado, en el caldo con $\frac{1}{10000}$ y en el suero sanguíneo con $\frac{1}{12000}$. El desinfectante, puede ser modificado por el medio, así el sublimado con los álcalis, forma hidroxilos que son impuros y con los aluminoides, aluminatos absolutamente inocuos; el óxido de plata con la sal es una forma obscuro argéntico, el cual es inino. Por esta razón es imposible desinfectar con sublimado los espesos tuberculosos, materias fecales, etc. 6º Temperatura, cuanto mas alta, mas acción tiene el antiséptico. 7º Luz, cuanto mas directa y química, mas acción tiene el antiséptico.

Del estudio que acabamos de acer se deduce que la práctica de la desinfección, debe ser objeto de estudio especial en cada caso.

Sección 24

Divisiónes de los desinfectantes químicos según su composición (simples y compuestos, inorgánicos y orgánicos, ácidos, bases, sales, etc). - Su estabilidad (fijos, instables), su estado (solidos, líquidos, disueltos, volátiles, gaseosos). - Ventajas prácticas de estas últimas divisiones. - Desinfectantes sólidos: metálicos (sus aplicaciones); metálicos coloideos (preparación, acción). - Absorventes y desodorantes (tierra, carbón, me-

hacer etc).

Los desinfectantes químicos, según su composición se dividen en: simples (óxigeno, cloro, bromo) y compuestos (sulfato de zinc, nitrato de plata); división defectuosa ya que entra en un mismo grupo, agentes que obran de manera muy diversa.

Se han dividido también en orgánicos e inorgánicos, pero esta división tiene el mismo defecto que la anterior. Otra división los agrupa en ácidos (sulfúrico, clorhídrico), bases (sosa, potasa) sales (sulfato de cobre, de zinc) y compuestos complejos (alquitran y sus derivados). Tiene el defecto de que agentes que obran de igual manera, están en grupos distintos (ácidos y bases que todos son causticos).

Según su estabilidad, se dividen en fijos (sublimado) e inestables (agua oxigenada, lisol, ozono); esta división es más importante, pues se comprende fácilmente que no producirá el mismo efecto desinfectante una substancia fija que otra inestable.

Por lo que se refiere a su estado, se dividen en: sólidos, líquidos, disueltos (soluciones) volátiles y gaseosos. Esta división es la más ventajosa, en primer lugar, por facilitar su estudio y luego, porque lleva involucrada en si, la manera de aplicarlos.

Entre los sólidos tenemos, los metales, que son todos desinfectantes, aunque hay microbios que viven bien en ellos y aún los hay como el pneumococo y el de la gripe, que en el laboratorio, necesitan hierro para vivir. El zinc es tóxico para todos los microbios. Los metales llamados nobles, son altamente desinfectantes.

Requería un estudio especial los metales en estado coloides. Son metales coloides, los que estando en suspensión, en el agua, no atraviesan la membrana del dializador.

Pueden obtenerse por los procedimientos: químico y eléctrico. 1º En una solución salina a base metálica (nitrato de plata), queda el metal en partículas finísimas. se dializa el resultado y la parte que no pasa es el metal coloidal. 2º Mejor que el anterior, porque es más rápido y nos da el coloide sin impurezas, consiste en colocar dos alambres, del metal que se quiera, de 1 milímetro de diámetro y 15 cms de longitud, en un recipiente de agua y hacer saltar entre ellos el arco voltaico, para lo que, hasta una corriente de 40 voltios y 8 ó 12 amperios en un periodo de 20 a 25 minutos, desaparecen los alambres, se dializa entonces el líquido y queda el coloide, consistido por partículas llamadas granos, que pueden ser grandes y pequeños, siendo estos los más activos. Su energía es solar, comparable a la de las diastasis, tienen acción catalítica y obran sobre toda substancia, capaz de oxidarse, reducirse o hidratarse. Parece como si estuviesen dotados de vida, pues venenos que vacúan, de la corriente o del reactivo, al cabo de cierto tiempo pierden su acción, vuelven, podemos aumentar su energía, calentando lo geramente, como en los seres vivos (fermentaciones), no conducen la electricidad y son inestables. Además todo lo que ataca a los fermentos, los ataca también; así el ácido cianhídrico los mata.

Pueden manejarse con cierta libertad, por ser poco tóxicos. Robic aplicó por primera vez el metal coloidal en la meningitis, en la que si no mata al microbio, impide su acción, pues desaparece la fiebre, el dolor y el agobio respiratorio, su cambio en la sifilis no da resultado. 3º se marca, mudro su acción en las meningitis, incluso en la tuberculosa y se nota mudro su efecto en la fiebre puerperal.

76

El metal coloidal es incoloro, activísimo y barato, si se tiene en cuenta la poca cantidad que se ha de emplear y es casi el desinfectante ideal. Se puede administrar por vía gástrica, sub-cutánea o intra-venosa.

Todos los cuerpos sólidos y aun algunos líquidos, son absorbentes de productos diversos y á la vez obran como desodorantes. La tierra sin sustancias orgánicas y deseca da es gran absorbente, así como también la cal, el yeso y la arcilla; si mezclamos materias fecales con tierra o cal, quedan desinfectadas y sin olor. En esto se funda el enterramiento de los cadáveres y el procedimiento que se sigue en las maniobras militares, á fin de no infectar el suelo, de cubrir los huesos con una capa de tierra de algues gruesas. Con el carbón se pueden conservar muchas sustancias, por su poder absorbente; de aquí que se emplee en la conservación de filtros; obran igualmente el serrín de madera ó de corcho, así vemos que en Bélgica, cuando tienen que transportar cadáveres, los envuelven en una sabana y los cubren, rellenando todos los huecos con serrín, conservándose así perfectamente por espacio de 4 ó 5 días. Los metales son también absorbentes, así una herradura después de fayada y si pesar del gran martillo que ha sufrido puede contener 11.000 volúmenes de óxido de carbono; la esponja de platino tiene tal poder absorbente, que eleva su temperatura hasta la incandescencia.

Lección 25

Continuación de los desinfectantes sólidos.- Todo, potasa, rosa (legías), cal.- Acción modo de manipularlos y valía.- Desinfectantes líquidos (yodo, acid. sulfúrico, acid. clorhidrico comercial y acid. urótico.- Qual estudio.- Alcoholos y éteres como desinfectantes.

El yodo, pocas veces se usa en sustancia y casi siempre en solución alcohólica, clínica o acusa a beneficio de un yoduro soluble; es un agente desinfectante de media-va valía.

La rosa y la potasa en sustancia, si porca de su gran importancia química, no tienen mucha acción antíbiótica, así de solución al 1 x 10, son necesarias muchas horas para matar las bacterias piogénicas. En cambio en forma de legías, su acción desinfectante es energica y por esto es una práctica muy taudable, la ordinaria del española de lavar la ropa y pasarla luego por legia de rosa o de potasa a una temperatura de 50° para arriba.

La cal viva es de poca acción, no blanquea la lechada de cal, es un excelente bactericida, pero no mata los epiros, de aquí que sea muy higiénico, el blanqueado de las paredes y azulejos de la casa entera, como se hace en algunos puntos de la costa levantina, siendo además un procedimiento de poco coste.

En resumen, podemos decir que en el grupo de los sólidos, a excepción de los metales coloidados, legías y lechada de cal, hay pocos desinfectantes de acción energica.

Entre los desinfectantes líquidos, tenemos en primer lugar el yodo, que es mucho mas activo que el yodo y que puede usarse en sustancia, en forma de agua bromada, de ácido bromhídrico o bien solidificado con el Kieselgur.

pero tiene el inconveniente de ser poco abundante y por tanto de precio elevado.

Intran también en este grupo, los ácidos, que por orden de importancia son: sulfúrico, clorídrico y nítrico. El primero es barato y muy activo (mas el comercial que el puro) y descompone rápidamente las sustancias orgánicas, por lo que en los laboratorios donde no hay horrores de acumulación, se sumergen los animales de experimentación, infectos, en un baño de ácido sulfúrico. El segundo, que es caro, se emplea en forma de solución clorosa (ácido clorídrico comercial) y es menor energía que el anterior. El tercero es poco importante y menor activo.

Los alcoholes, son todos desinfectantes y pre-infectantes, sirviéndose para la conservación de piezas anatómicas, pulas, etc. Tienen mayor acción a una concentración de 70° y son tanto mas activos, cuanto mayor sea su peso molecular, así el amilico es mas energético que el butílico. Al mezclarlos con el agua, pierden sus propiedades.

Los éteres, tienen poco valor y son muy inestables.

Lección 26

Soluciones de sales metálicas.- Sales de mercurio, plata, cobre, zinc, hierro, aluminio, potasio, sodio y otros.- Exposición de las más usadas de cada metal. Estudio critico.- Aplicaciones y proporciones a que deben ser usadas.- Soluciones ácidas (acuoso, borrioso, ácidos vegetales etc.). Igual estudio.

En el grupo de los desinfectantes directos, estudiaremos las sales metálicas y los ácidos.

Todos los metales, cualquiera que sea su sal, son desinfectantes. Los más importantes son: el mercurio, cuyas

sales mas usadas son el cloruro o sublimado corrosivo, el cianuro y el opiciacuuro. En algunas Clínicas se usa mucho el cianuro, pero el mas usado es el sublimado, aunque tiene algunos inconvenientes, como son, el formar hidratos que lo convierten en sustancia casi inerte, o bien los compuestos que envuelven al microbio en una capa protectora.

Para evitar estos inconvenientes se mezcla el sublimado con un ácido o con un álcali. En el 1.^o caso, quizás se forman sales nuevas que alterarán la acción del sublimado, por lo que es mejor mezclarlo con un álcali, que casi siempre es el cloruro sódico (procedimiento de Miguel), en qual caso no se alteran sus propiedades.

Todas las tres sales citadas son altamente tóxicas.

La plata, cuyas sales, son mucho mas desinfectantes que las de mercurio, pero que por su elevado precio, por mandar todos cuantos locan y por su fácil alteración, se citan en segundo lugar. Estas sales usadas en soluciones al 1 por 10.000, 1 por 20.000 y 1 por 30.000, producen igual efecto que el sublimado al 1 por 1.000. El sulfato de plata, usado generalmente como caustico, es altamente desinfectante y tiene muchas aplicaciones; actualmente son también muy usados el argirol, protopargol y otros no solo en oculística, sino que también en aplicaciones tópicas, en la hemorragia, en ulcera diversa y al interior en infecciones graves. Su uso principal es para desinfectar objetos muy limpiados.

El cofre, cuyas sales mas usadas son el sulfato y el cloruro. El sulfato al 4 ó 5 por 1.000 es poco desinfectante, siendo mas a mayor concentración. Es de uso doméstico.

El zinc, tiene como sales mas importantes el sulfato y el cloruro. El sulfato es de la misma valía que el de cobre, pero es mas tóxico. El cloruro es tópico y caustico y tiene muchas aplicaciones. Antes se le había usado en medicina para tratar de

prender humores, pero luego se deshizo esta aplicación porque dejaba una gran superficie ulcerada. Se le emplea mucho hoy en los embolsinamientos.

El hierro: todas sus sales son desinfectantes, pero muy ligeramente; el sulfato de hierro, es desodorante, pero casi nada desinfectante; por eso es mala práctica la seguida en Barcelona, de desinfectar las cloacas con esta sal, pues solo destruye el mal olor, pero no las fermentaciones putridas; en un tubo de cultivo es completamente microbicida; el percloruro de hierro, es algo mas activo y antiguamente en Cataluña y especialmente en Valls, se había usado por el Dr. Rodóis como desinfectante, tópicamente y al interior en la difteria.

El aluminio: son sus sales desinfectantes de escasa gerogia, todas ellas son astringentes, pero para que tengan acción desinfectante, se necesita o que estén en mucha cantidad o que haya poco volumen que desinfectar.

El potasio y el sodio: sus óxidos (potasa y rosa) ya los hemos estudiado; sus sales son muy medianas, del primero, se usa el acabato potásico, el sulfato, el ferrocianuro, y el permanganato, que quizás es el mas importante, aunque su acción desinfectante se debe, no al potasio, sino al ácido permanganico, que obra como opidante, desprendiendo oxígeno. Del sodio, de menor valor aun que el potasio, su sal mejor es el cloruro sódico, que se usa para la conservación de la carne de cerdo, evitándose así el enraucamiento de la misma, pero no porque el cloruro sódico, tiene la opidación productora de dicho enraucamiento, sino porque evita que se desarrollen las bacterias, que luego darían lugar a tal opidación; se usa también, para la conservación de pescados, etc y terapéuticamente, en forma de agua de mar, en ciertas dermatosis.

El oro: si este metal fuese mas abundante, estaría colocado en el número 1º de los desinfectantes, pues es mejor

qui ia plata y que el mercurio. En las infecciones graves, maliquas o antiquas, se usaba antes el cloruro de oro y aun hoy se usa en casos desesperados, como en la sifilis medular y a veces con mucho éxito.

El platino; si fuera mas barato, seria un excelente desinfectante; basta su sola accion de presencia, para matar el aspergillus niger, colocado en un tubo de platino.

El talio y el paladio, quizas son mejores aun que el oro y el platino. Los experimentos particulares hechos con doses infinitesimales de estas sales, demuestran que son muy potentes.

En resumen, por lo que se refiere a la importancia desinfectante de las sales metalicas, deben colocarse por el orden siguiente: oro, platino, talio, paladio, plata, mercurio, zinc, cobre, aluminio, potasio y sodio y por fin el hierro.

Hay cicidos, que solo se emplean disueltos. Tales son: el cicido crónico, que en solucion a partes iguales, se emplea para la destruccion de verrugas (hay que hacer notar que algunos, creen a estas, morfomorfaciones, de origen parásitario) para lo cual basta con un pinchito, tocar la parte mas prominente, de dicha elevacion, varios dias seguidos, se se que la verruga, va resquebrajándose, hasta que por fin desaparece. A una solucion al 1% es un buen desinfectante. El cicido bórico, es el cicido menos ácido y el menos desinfectante que existe, sin embargo a veces, in toxica por idiosincrasia; es un ligero emoliente y no es un punto en modo desinfectante, pudiendo decirse lo mismo de sus sales, las cuales lo unan que hacen es cambiar el medio lo cual hace morir al microbio. El bicromato potásico, ha sido utilizado como antiséptico, pero las sales bóricas, no han servido nunca para una desinfección formal.

Los ácidos vegetales, entre los cuales podemos citar; el cítrico, malico, péptico, acético, etc. son también desinfectantes dependiendo su acción, del volumen que haya de desinfectarse y de su concentración; sólo hay que advertir que el ácido cítrico, es descompuesto por ciertas bacterias, si las que sirve de alimento.

Lección 27

Desinfectantes volátiles poco solubles en el agua.= Cloroformo.- Aceites esenciales: acción, empleo; relación de los más importantes. Desinfectantes gaseosos. Concepto general.= Cloro: acción química, inconvenientes y ventajas.- Modo de usarlo (agua clorada, hipocloritos alcalinos, agua de Tavelles, cloruro de cal del comercio, preparación química etc).- Tricloruro de yodo: acción, aplicaciones.- Ozígeno: acción (agua oxigenada, peróxidos, persales, etc).- Ozono: aplicaciones = Ozígeno a presión!

El cloroformo es anestésico para todos los seres, incluso los microbios, paraliza las fermentaciones y este hecho ha servido para demostrar que estas eran producidas por seres vivos y si forzamos su dosis es un microbicida excelente, pero de manejo peligroso.

El poder desinfectante de los aceites esenciales ha sido muy discutido, lo cual es debido a su manera de usarse, ya en sustancia, ya en solución alcoholica, pues si se usa en sustancia son unos desinfectantes energicos, hoy usados en dentisteria y ya muy empleados antiquamente en Egipto para conservar los cadáveres. La práctica vulgar de los sacerdotes, tiene su razón de ser, pues se desprenden de los aceites esenciales, al quemar las plantas aromáticas; de la misma manera que se desprende el formaldehido al quemar azúcar.

Miguel sostenería que los aceites esenciales no eran desinfectantes. Son productos caros y por esto no se usan si no en raras enz que hay que desinfectar productos muy limitados. Por orden de importancia tenemos en este grupo, las esencias, de clavo, de cañela (de la China y de Ceylan), de eucaliptus, de novero, de lavanda, de lomillo, etc juntó con los derivados de la lemonina y los alcapayres.

Los desinfectantes gaseosos, debido a su poder de penetración, constituyen el desinfectante ideal, si pese de que alguno les han negado todo poder antisíptico; estos gases no deben estar en exceso, si no en una atmósfera humeda, pues así tienen mayor potencia. El que mas se ha usado es el cloro: antiguamente no había estación sanitaria que no tuviese su cámara a propósito para la desinfección por este gas, habiéndose llegado a aplicar hasta a los viajeros y a tal punto que algunos llegaron a aspirarlos, en allanamiento tópico e irritante, en ademas desolorante y estropia las fibras animales y vegetales. Su acción química es segura, pues destruye la materia orgánica, para apoderarse de su hidrógeno, con el cual forma óxido clorídrico, el cual acaba con la vida de los gérmenes que hubiesen podido resistir a la acción del cloro. Destruye el protoplasma microbiano y no ataca sólo a los microbios, sino a todas las substancias orgánicas en general. A fin de evitar su gran poder destructor podemos usarlo en las formas siguientes: aqua clorada, que es un buen desinfectante pues a la proporción del 2% mata casi instantáneamente. (2.4.5 segundos) el espeso carbunculoso; hipocloritos alcalinos, que son cuerpos que llevan cloro en exceso y solo devoran soltaz su carga el licor de lavarraque, el aqua de Javelles, que

dau cloro, pudiendo nosotros a voluntad aumentar o disminuir su desprendimiento, con solo aumentar o disminuir la temperatura; cloruro de cal del comercio, que es una mezcla de cloruros alcalinos y de hidrocloritos alcalinos y que se emplea muy mal, en los sumideros públicos, ya que el cloro que se desprende, en vez de evitar las fermentaciones amoniacales, destruye el hierro de la garita.

Cuando usamos el cloro o sus compuestos, hay que apartar de su presencia, las personas, fibras vegetales, fibras animales, colores, etc.

En Alemania se ha presentado el bicloruro de yodo que es sólido, de color ocre oscuro, se descompone en contacto del agua, desprendiendo gas cloro y vapores de yodo y que debe ser un gran desinfectante, aunque tiene ciertas inconvenientes que el cloro.

El oxígeno ordinario, mala si los anaerobios. Encuentran en este grupo los opidantes y entre estos tenemos: el hióxido de hidrógeno. (H_2O_2); el agua oxigenada, que es una disolución de oxígeno, a gran concentración en agua químicamente pura, pues en pequeña cantidad todas las aguas tienen oxígeno disuelto.

Es un excelente desinfectante, si está bien preparada, pues en caso contrario contiene ácidos, que la hacen irritante. Debe ser neutra o ligeramente alcalina, todos los hióxidos, peróxidos y persaltes ej.: los peroxilato, perboratos y permanaganatos, a base de uvas zimarras se ha formado la terapéutica opidaute. Muyos de estos cuerpos son inestables, por lo que han de ser recientemente preparados.

La molécula de oxígeno está constituida por dos átomos O=O; cada uno de estos átomos constituye un

autoxoso, el cual químicamente es desconocido y cuando la molécula de oxígeno da lugar al ozono (O_3) que también se llama oxígeno concentrado o electrizado, puesto que se obtiene por fuertes descargas eléctricas. Hay grandes manantiales naturales de ozono ej.: en las costas del Cantábrico, en las montañas en que vegetan árboles resinosos etc. La ozonización de la atmósfera es transitoria, pues siendo el ozono muy activo, pronto se combina con otros cuerpos. Para aplicarlo prácticamente se usan las maquinillas eléctricas, capaces de electrizar la atmósfera, en la que se nota el olor especial del ozono; puede también liquidarse y aparece de un color azul intenso, por lo que se atribuye a la condensación del ozono en las capas altas de la atmósfera, el color azul del firmamento. Se aplica para destruir materia orgánica, pero su principal indicación está en el saneamiento de las aguas, haciendo pasar por ellas corrientes electrostáticas. Su reacción es una solución de yoduro potásico adicionada de almidón, la cual en contacto con el ozono, forma potasa, quedando el yodo libre, el cual combinándose con el almidón da el precipitado azul característico. En algunas ocasiones se usa con muy buen efecto, para desinfectar salas de hospital los Dres D'Arbek y Fuguet, unen el oxígeno a gran potencia o mejor dicho a gran presión (7.8.10 atmósferas) para desinfectar sustancias alimenticias, tiene la ventaja su procedimiento, de no alterar para nada los alimentos.